

The logo for Acción Norte ANI is located in the top right corner. It consists of the text "Acción Norte" stacked above the large, bold letters "ANI". The logo is enclosed within a circular graphic that features a network of interconnected lines, resembling a globe or a communication network.

Acción
Norte **ANI**

The background of the entire page is a grayscale photograph of a disaster relief operation. In the foreground, a dog is harnessed to a piece of equipment, likely used for pulling heavy debris. Several workers in dark uniforms and hard hats are seen from behind, wading through a vast field of rubble and twisted metal. The scene is one of active recovery and assistance.

5 AÑOS AYUDANDO EN EMERGENCIAS INTERNACIONALES

SUMARIO

CAMPAMENTOS SAHARAUIS
INCENDIOS FORESTALES EN EL AMAZONAS
FORMACIÓN BOMBEROS DE NICARAGUA
GUERRA DE UCRANIA
TERREMOTO DE TURQUÍA
CHARLAS DIVULGATIVAS
CICLÓN Y ROTURA DE PRESAS LIBIA
RECONOCIMIENTOS Y
CONDECORACIONES

La asociación ONG Acción Norte Vitoria fue constituida el 16 de Marzo de 2018.

La ONG Acción Norte Vitoria es una asociación sin ánimo de lucro formada por bomberos profesionales, cuya finalidad es dar respuesta a las situaciones de emergencia que se puedan producir en cualquier parte del mundo.

También ayudamos a servicios de bomberos de países menos favorecidos en su formación y equipamiento, y divulgando técnicas y protocolos para que los apliquen en su trabajo diario.

Por último ofrecemos charlas sobre temas de seguridad o divulgativos de forma gratuita, a asociaciones, instituciones o cualquier colectivo que lo solicite.



PROYECTO EN LOS CAMPAMENTOS SAHARAHUIS



PROYECTOS EN CAMPAMENTOS SAHARAHUIS

En el mes de Abril del 2019 nuestra organización recibió una donación de la Asociación de Amigos del Pueblo Saharaui de Castilla León.

La donación fue por el importe de 7.500€, siendo íntegramente empleada para ayudar en los Campos de Refugiados en el Sáhara.

El día 9 de Abril de 2019 Acción Norte envió al Sáhara una delegación de tres voluntarios vitorianos con la cantidad de dinero antes indicada.

A petición de las autoridades del Polisario, pusimos en marcha en la localidad de Smarala la construcción de un edificio situado junto al hospital de la zona. Ese edificio está destinado en la actualidad a medicina interna, siendo el coste total de 2.811€. A día de hoy todavía falta una segunda fase, donde se ampliarán sus instalaciones.

En segundo lugar empezamos las obras de un almacén destinado a la recogida y distribución de ayuda

humanitaria en la localidad de Borjador, el coste fue de 1.126 €. En la actualidad ese edificio se encuentra finalizado en su totalidad.

En tercer lugar se compró material para construir una tejavana para protección de los camiones de bomberos del parque de Rabuni, parque que gestiona nuestra asociación y cuyo importe ascendió a 122 € pudiendo finalizar el montaje.

En cuarto lugar fuimos a recoger los bolsos solidarios que habíamos encargado en un taller de costura gestionado por mujeres saharahuis.

Se les entregó la cantidad de 440 € por el trabajo realizado y adquirimos los bolsos realizados por ellas, para venderlos en nuestro entorno a precio de costo, con el objeto de ayudar a las mujeres de estos talleres.

El día 14 de Abril regresamos a Vitoria-Gasteiz, tras unos días de ayuda y trabajo intensos.





INCENDIOS FORESTALES EN EL AMAZONAS (BOLIVIA)

Como consecuencia de los incendios que asolaron la Chiquitania Boliviana y ante la petición de ayuda a nuestra ONG, enviamos a cuatro voluntarios con gran experiencia en incendios forestales. Estos voluntarios ayudaron en los trabajos de extinción aportando sus conocimientos y su esfuerzo, y enseñando a los bomberos voluntarios de Bolivia las técnicas de ataque para este tipo de fuegos forestales.

El 1 de Octubre la asociación solicitó la ayuda para la zona al Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz y a la Diputación de Álava. Estas instituciones aprobaron la ayuda del Fondo Alavés de Emergencias, ya que la zona estaba prácticamente desolada y los bomberos locales carecían de recursos para afrontar la lucha contra tal cantidad de incendios. La ayuda fue por valor de 15.283,80 €, destinada en su totalidad para la adquisición de material para la extinción de incendios forestales en Bolivia.

El 15 de Octubre de 2019 se desplazaron a la ciudad de Santa Cruz (Bolivia) dos voluntarios de la ONG para realizar allí las compras del material contra incendios, ya que era más sencillo y menos costoso la compra del material ya en tierras bolivianas. Se adquirió gran cantidad de material: equipos de protección individual, equipos de comunicaciones y gps, motobomba, motosierra, material diverso de corte y extinción, así como un remolque para montar un depósito de agua y extinción.

Una vez realizadas las compras, el material fue donado a un grupo de bomberos voluntarios que había demostrado su valía y compromiso y que había sido seleccionado por los cuatro voluntarios que estuvieron ayudando el mes anterior en la extinción de incendios de la Chiquitania en colaboración con este grupo, liderado por José María Zapata.

A día de hoy se mantiene contacto con este grupo, que se está consolidando como un grupo de voluntarios, y actualmente se encuentra en fase de creación legal.

Para finalizar mantenemos una reunión con el departamento de Medio Ambiente de la Gobernación Boliviana. Acordamos con ellos nuestra disposición para capacitar a personal autóctono con el objeto de crear una unidad heli-transportada.

El día 23 de Octubre regresamos a Vitoria-Gasteiz.



INCENDIOS FORESTALES EN EL AMAZONAS



FORMACIÓN A BOMBEROS DE NICARAGUA



En el año 2020 presentamos el proyecto al departamento de cooperación al desarrollo del Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz siendo concedido presupuestariamente.

acuático y otros dos de rescate en altura. Además se hizo una donación de equipos de rescate, necesarios para poder dar esta formación y que posteriormente puedan usarse en los rescates a los que tengan que asistir.



El año 2022 se presenta de nuevo el proyecto al departamento de cooperación al desarrollo del Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz y nos lo conceden por segunda vez. Continuamos ayudando a los bomberos de Nicaragua.

El 14 de Octubre como la vez anterior se envían seis formadores, en primer lugar se da formación a 25 bomberos/as en rescate acuático y a 25 más en rescate en altura. De nuevo se les dona también de material de rescate acuático y de cuerdas, además de donarles una planta potabilizadora de emergencias y una embarcación con remolque y motor fueraborda.

Este proyecto a causa de la pandemia no se inicia hasta el 25 de Septiembre de 2021 y consiste en ir a Nicaragua con seis colaboradores y dar formación a 80 bomberos/as en las materias de rescate acuático y rescate en altura con cuerdas.

También se realizan dos jornadas divulgativas sobre actuaciones en terremotos a esta formación acuden 25 bomberos/as.

En total se realizaron cuatro cursos, dos de rescate

FORMACIÓN A BOMBEROS DE NICARAGUA



En Febrero de 2023 regresamos una vez más a Nicaragua a realizar donaciones de equipos de rescate acuático y en altura a ocho parques de bomberos.

También desarrollamos unos talleres de primeros auxilios para los bomberos de 10 parques de la Federación de Bomberos de Nicaragua.



**MATERIAL
ENTREGADO A
LOS PARQUES DE
BOMBEROS DE
NICARAGUA**



AYUDA HUMANITARIA EN LA GUERRA DE UCRANIA

La operación realizada se inició el día 15 de Marzo. Cinco furgonetas cargadas con más de dos toneladas y media de ayuda humanitaria y con diez voluntarios partieron rumbo Preszow (Polonia).

El viaje por carretera duró dos días y se descargó la ayuda en los almacenes de la ONG Polaca Bladogar, esta organización sería la encargada de hacer llegar esa ayuda a los campamentos de refugiados en Polonia y al interior de Ucrania. La ayuda humanitaria estaba compuesta por alimentos, medicamentos, material sanitario y material de higiene.

Una vez descargadas las furgonetas se dirigieron a dos puestos fronterizos con Ucrania para recoger a unas familias que estaban a punto de entrar en Polonia, estando en comunicación telefónica permanente con los familiares de España que los querían sacar y traer a España.

Una vez recogidas se dirigieron a Cracovia para recoger alguna familia más. En la capital polaca recorrimos varios centros de acogida de refugiados buscando a ucranianos que quisieran venir a España para completar las plazas que teníamos libres

Finalmente pudimos sacar de los centros de refugiados, a 20 personas, seis familias, todo mujeres y niños. Siendo acogidos por sus familiares en España de Vitoria-Gasteiz, Madrid, Benavente y Torrelavega.

También a lo largo del año 2022, en dos ocasiones, hemos donado a los bomberos de Ucrania equipos de protección individual (cascos, chaquetones y cubrepantalones). Estos equipos los hemos recogido de servicios de bomberos vascos que los han retirado, y los hemos hecho llegar gracias a la colaboración de la Asociación Euskadi-Ucrania,

Por último durante 2023, hemos enviado de nuevo a Ucrania equipaciones de bombero, y continuamos trabajando para la consecución de un camión de bomberos para su envío a Ucrania.



AYUDA HUMANITARIA
EN LA GUERRA
DE UCRANIA

TERREMOTO TURQUÍA 2023



El día 6 de Febrero de 2023 se produjo el terremoto que asoló la zona sur de Turquía y norte de Siria. Ese mismo día tras ver los acontecimientos decidimos poner todos la maquinaria en marcha para poder mandar un equipo de rescate lo antes posible.

Entre los trámites a realizar se compran billetes de avión, nos ponemos en contacto con embajadas Turca y Española, se consiguen las herramientas necesarias, se contratan pólizas de seguro, nos ponemos en contacto con otros grupos de rescate, contactamos con autoridades turcas, etc.

El equipaje que desplazamos con nosotros es el siguiente:

- Alimentos para 8 voluntarios.
- Tiendas de campaña y sacos dormir.
- Generador eléctrico.
- Sierras radiales.
- Mototronzadora y motosierra.
- Martillo percutor.
- Alumbrado, alargaderas.
- Walkitalkies, frontales. Caja herramientas.
- Tractel con cable acero.
- Equipos de protección individual.
- Material sanitario.

El día 8 un equipo formado por 8 bomberos (seis de Vitoria-Gasteiz, 1 de Zamora, 1 de Tenerife) parte del aeropuerto de Madrid rumbo a Estambul.

En el aeropuerto de Estambul nos espera personal del Gobierno Turco, y nos transporta a un aeropuerto militar. En estas instalaciones militares nos unimos con los cuatro perros y sus guías que trabajarán con



TERREMOTO TURQUÍA 2023

nosotros durante estas intensas jornadas. Desde este aeropuerto en avión militar volamos al aeropuerto de Adiyaman. Allí nos asignan un interprete Castellano-Turco para que nos acompañe durante todo el tiempo que permanezcamos en Turquía.

Una vez en el destino, ya día Jueves, a las 9 de la mañana, en el Aeropuerto nos estaba esperando un autobús para llevarnos al centro de Adiyaman junto con las herramientas. Ya en la entrada a la ciudad nos pudimos hacer una idea del grado de destrucción, ya que era una gran cantidad de edificios los que habían colapsado totalmente.

Adiyaman es una ciudad que pasa de los 300.000 habitantes, formada por bloques de viviendas de varias altura. Allí nos informan de que en toda la ciudad solo hay un equipo de rescate profesional.

Al poco de entrar en la ciudad nos dicen que hay un lugar que según informadores locales, se han escuchado gritos, nos dirigimos allí, descargamos las herramientas y empezamos con el rastreo.

Utilizamos en primer lugar el método de "Llamada y Escucha", para posteriormente empezar con el trabajo canino. La forma de trabajar de los perros se desarrolla de la siguiente forma: en primer lugar se hace abandonar la zona de rastreo a todo el mundo, entra el perro con su guía el cual le va indicando por donde tiene que buscar y entra en los huecos que encuentra. Una vez finalizado el rastreo de este primer perro siempre se repite la misma maniobra con un segundo perro para confirmar que no hay personas con vida entre los escombros, tras lo cual nos retiramos en busca de vida en otros edificios colapsados.

Nos pasamos todo el día revisando edificios, no hay signos de vida a causa del tipo de derrumbes que en su mayoría es de superposición de planos, no dejando prácticamente huecos compatibles con la vida.

Durante los trabajos nos salen personas al paso que nos dicen que han escuchado signos de vida. Realizamos numerosas búsquedas, pero sospechamos que al ver un equipo de rescate quieren que busquemos, sabemos que es muy posible que no hayan escuchado nada y que lo hagan fruto de la deses-

peración, no obstante comprendemos su situación y siempre buscamos.

En un momento determinado mientras esperábamos una furgoneta para transportarnos a otra zona, nos informan de que acaban de encontrar dos cadáveres atrapados en los restos de un edificio colapsado de las inmediaciones. Con nuestro material ayudamos en la extracción, y a pesar de que la tarea era difícil por la cantidad de escombros, se consiguió sacarlos a la superficie. Se trataba de una pareja que murió abrazada y así encontramos sus cuerpos.

Tras el trabajo de toda la jornada, y sumando ya 48 horas sin dormir nos dirigimos a una zona de ajardinada en medio de la ciudad, en la cual pasamos la noche en unas tiendas de campaña al efecto.

Los dos días siguientes seguimos la misma rutina de revisar, buscar, remover escombros, desde primera hora de la mañana hasta caer rendidos por la noche. Una vez que se revisa una zona marcamos con pintura para informar a posibles grupos de rescate posteriores de que esa zona ya ha sido trabajada y así evitar el solape de trabajos.

Hasta en un par de ocasiones iniciamos labores de perforación al encontrar algún ligero indicio de vida que finalmente se confirma como inexistente.

Observamos que el estado de la población civil es muy precario. La mayoría de las personas se ha quedado sin domicilio y están en la calle sin un techo donde poder cobijarse con temperaturas que por la noche bajan de los 0°C.

Todos los servicios de la ciudad se encuentran destruidos, no habiendo ni electricidad ni agua potable para la población. Todos los bienes de primera necesidad es necesario traerlos desde el exterior, e intentamos ayudar en la distribución y aportando electricidad con nuestro generador para que la población local pueda cargar sus móviles en él.

La situación en las calles es de catástrofe humanitaria total. Muchas personas hacen guardia delante de sus casas a la espera de que alguien saque a sus seres queridos de entre los escombros. Combaten el frío con hogueras para calentarse, y de vez en cuando nos informan que han logrado extraer algún

cadáver.

Pero tras los primeros días el olor a descomposición es ya patente en la calle, siendo un foco de enfermedades que puede producir muchas más muertes posteriormente.

En resumen, lo que podemos observar tras el trabajo realizado, es que el número de edificios que ha colapsado en Adiyaman es muy alto y que gran número de los que han quedado en pie habrá que derribarlos ya que sufren daños estructurales muy importantes.

El día 11 nos comunican que el Gobierno Turco ha decidido retirar a los equipos de rescate de las zonas afectadas, quedando en el terreno únicamente los

equipos locales. Pero seguimos trabajando contra reloj apurando las horas sin perder la esperanza de encontrar a alguien con vida. Finalmente recibimos la orden de dejar la zona y nos llevan a Ankara desde donde volamos a Madrid.

En el aeropuerto de Madrid nos recibe el Secretario del Cónsul Turco, el cual nos agradece el trabajo realizado.

Ya en Vitoria-Gasteiz seguimos trabajando para mejorar en rapidez de respuesta y eficiencia técnica. Firmamos un convenio con la Asociación Nacional de Grupos del Perro de Salvamento para seguir trabajando juntos en futuros terremotos.







CICLÓN Y ROTURA DE PRESAS EN LIBIA

CICLÓN Y ROTURA DE PRESAS EN LIBIA

En Septiembre de 2023 como consecuencia de las fuertes lluvias que produjo el **ciclón Daniel** en Libia, dos presas de la zona colapsaron y fueron destruidas. Debido a ello las aguas fluviales de la zona entraron en la ciudad de Derna arrasando con todo lo que encontraron a su paso.

La ONG Acción Norte Vitoria envió a 10 colaboradores a realizar búsquedas y rescates de supervivientes, equipados con material para rescate acuático y material de rescate en estructuras colapsadas.

Como en Turquía, trabajamos junto a miembros de la Asociación Nacional de Grupos del Perro de Rescate, con los cuales se tiene firmado un convenio de colaboración. En total el grupo canino estaba conformado 8 guías y 8 canes expertos en localización de personas con vida.

En menos de 12 horas conseguimos un equipo dispuesto a trabajar y ayudar en la zona, y contactamos con la embajada ofreciendo nuestra ayuda. Tras acordar con las instituciones nuestra partida, acceden a ofrecernos un avión para llevarnos a Libia y contactamos con otros equipos de rescate para informarles de la situación, pudiendo acompañarnos algunos voluntarios más.

La situación en Derna (150.000 habitantes) es muy complicada ya que es una ciudad costera situada a la salida de un barranco, y el río que ha desbordado por la rotura de las dos presas, divide a la ciudad en dos. En días previos a la catástrofe las lluvias dejaron 400 litros por metro cuadrado, y como consecuencia la presa superior no pudo soportar el empuje del agua y colapsó.

Esta gran masa de agua se desplazó de golpe a la presa situada aguas abajo y no pudo aguantar el empuje colapsando a su vez también. Se produjo por lo tanto una gran riada de agua que entró en la ciudad arrastrando hacia el mar todo lo que encontraba a su paso: vehículos, personas, animales, árboles, edificios, puentes, etc.

Según informaciones posteriores la altura de esta ola que entró en la ciudad alcanzó la altura de un sexto piso, viniéndose abajo totalmente los edificios mas cercanos al río y colpasando parcial y/o totalmente los que se encontraban en segunda línea con respecto al río.

Por desgracia debido a esta catástrofe las víctimas se con-



tabilizaron como miles siendo las pérdidas materiales imposibles de cuantificar.

El equipo de Acción Norte fue el primero en llegar a la zona siniestrada, llegando a las 8 de la tarde e inmediatamente nos pusimos a trabajar. Decidimos separarnos en dos equipos diferenciados y empezamos a revisar los edificios derruidos o semiderruidos de manera metódica, gracias a la colaboración de las unidades caninas que están entrenadas para exclusivamente localizar a personas con vida.

Al día siguiente se incorporaron otros equipos de rescate de diferentes partes del mundo, coordinándonos

con todos ellos. Durante dos días más continuamos realizando búsquedas de personas vivas, revisando todas las edificaciones que presentaban daños para intentar localizar a algún superviviente con vida.

Por desgracias ningún grupo de rescate consiguió encontrar a nadie con vida, ya que la mayoría de personas que habían quedado atrapadas entre los escombros de edificios murieron ahogadas. Debido a las marcas que produjo el agua se pudo comprobar que el nivel de las aguas en algunas zonas llegó hasta un cuarto piso y se mantuvo elevado entre 20 y 30 minutos.





CHARLAS DIVULGATIVAS

En el mes de Noviembre de 2022 ofrecimos una charla en el centro cívico de Nanclares de La Oca (Álava) y otra en Vitoria-Gasteiz, sobre seguridad en incendios en vivienda, dirigida a la ciudadanía.

En la charla se ha informado sobre el comportamiento de los incendios en vivienda y se han dado pautas de comportamiento con el objeto de minimizar los daños materiales y evitar el fallecimiento de personas por actuaciones incorrectas.

Estas charlas divulgativas son importantes para nosotros ya que consideramos que pueden salvar vidas.

Por otro lado, el día 2 de Febrero de 2023 tras volver de Turquía y con todo el material recopilado ofrecimos una conferencia en un centro cívico de Vitoria-Gasteiz para narrar a los ciudadanos las vivencias de primera mano que tuvimos en el terremoto de Turquía. Para ello mostramos fotografías y videos de los trabajos realizados y de la situación en que había quedado sumida la ciudad de Adiyaman.



CHARLAS
INFORMATIVAS

RECONOCIMIENTOS Y CONDECORACIONES

En el año 2021 los miembros de la asociación Juan Carlos Delgado y Javier Bodego fueron nombrados Capitanes Honoríficos por el Benemérito Cuerpo de Bomberos de Managua (Nicaragua) por la ayuda prestada a este servicio de bomberos.

Por otra parte Acción Norte Vitoria en los próximos meses va a recibir también un premio por parte del Gobierno Vasco, al mérito a la protección civil por los trabajos realizados desde su fundación.

En el año 2023 la ONG Acción Norte Vitoria recibe un reconocimiento a la solidaridad por la cámara de comercio Hispano-Turca de manos de su embajadora en España, por la ayuda prestada en el terremoto de Turquía.

También desde España la Delegación del Gobierno Estatal en Euskadi ha presentado a la asociación para su condecoración al Ministerio del Interior del Gobierno de España, por la labor realizada a lo largo de estos años. (Esta condecoración está pendiente de aprobación).



RECONOCIMIENTOS
Y CONDECORACIONES

ACCIÓN NORTE
EN MEDIOS
DE COMUNICACIÓN

LINKS A NOTICIAS DE ACCIÓN NORTE

1. CAMPAMENTOS SAHARAUIS

[RADIO GORBEA](#)

2. BOLIVIA INCENDIOS EN AMAZONAS

[EITB-1](#)

[EITB-2](#)

[GASTEIZHOY-1](#)

[GASTEIZHOY-2](#)

[ELCORREO](#)

[CADENA SER](#)

[ONDA VASCA](#)

3. AYUDA A BOMBEROS DE NICARAGUA

[NORTE EXPRESS](#)

[NOTICIAS DE ÁLAVA](#)

[EITB](#)

4. GUERRA EN UCRANIA

[ELCORREO-1](#)

[ELCORREO-2](#)

[NOTICIAS DE ÁLAVA](#)

[EITB](#)

[GASTEIZHOY](#)

[ONDACERO-1](#)

[ONDACERO-2](#)

5. TERREMOTO EN TURQUÍA

[EITB-1](#)

[EITB-2](#)

[EITB-3](#)

[EL CORREO ÁLAVA](#)

[CADENA SER](#)

[GASTEIZ HOY](#)

[NOTICIAS DE ÁLAVA-1](#)

[NOTICIAS DE ÁLAVA-2](#)

[ONDA VASCA](#)

[ONDA CERO](#)

6. CICLÓN LIBIA

[EITB-1](#)

[EITB-2](#)

[EITB-3](#)

[DIARIO DE NOTICIAS DE ÁLAVA](#)

[RTVE](#)



Acción Norte



www.accionnorte.es
info@accionnorte.com

